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前言

　　其余的都是沉默　　贾樟柯　　我的老家山西汾阳是一个县城，地方不大，农业气息很重。
每到夏天，我都要帮村里的同学麦收。
一大早到了田间地头儿，就有人会发给你一把镰刀，指着眼前看不到边的一片金黄色说：这一片是你
的。
　　人在这时候显的异常渺小，在麦浪的包围中，远远望去，任何人都只是小小的一个黑点。
日落时分，努力直起弯曲太久的腰身，一边抹着汗，一边把目光投向远处。
远处逆光中，柴油机厂的烟囱正高傲地冒着白烟。
我就明白，为什么人们都争着进工厂当工人。
　　“修理地球”真苦，这是肺腑之言。
那时候，工人虽然也是劳动者，但却是和机器打交道，有技术，吃供应，有劳保，还是“领导阶级”
。
　　县里工厂不多，那时候三四百人的柴油机厂，一两百人的机械厂已经算是大厂了。
70年代末，县城里有谁家的孩子能进到工厂里工作，对全家来说都是一件荣耀的事情，因为这意味着
每月稳定的工资，意味着暑期的时候会发茶叶，白糖；冬天的时候会有烤火费。
也意味着家里人可以去工厂的浴室洗澡，每个月还发若干双手套和几条香皂。
而我们这些孩子，也可以拿着过期的假票，跟着哥哥姐姐混进职工俱乐部去看《佐罗》。
当工人也有上夜班的辛苦，但早上回家时可以顺手扯一些棉纱，放在自行车坐垫下擦自行车。
可以顺手为家里磨几个不锈钢把手，或者打一把菜刀，为自家的电表顺一卷儿保险丝回来。
　　以厂为家的观念让大家变得公私不分，人们也乐在其中。
厂里的福利房，将来铁打不变的退休金，都不止是物质好处，而是一个阶级的内心骄傲。
　　但，这个世界有什么是铁打不变的呢？
　　我有几个同学在高二那年，因为县柴油机厂招工，都辍学离开学校，进工厂当了工人。
那时候八十年代，一个学生能够早日走入社会，挣一份稳定的工资，能够去到围墙里头，在有灯光篮
球场的柴油机厂上班，真让无数同学羡慕。
但到了90年代中期，我还在北京读书的时候，突然我的这些同学都下岗了。
工厂在转制，停工，当时只有二十五，六岁的他们拿着一、两百块钱的低保流落社会，变成浑身力气
但无事可做的人。
　　有一年冬天回老家，看到我的一个同学和他厂里同班组的几个兄弟，在为一个家人挑煤。
那时县城还很少集中供暖，家家户户要烧煤过冬。
一卡车几吨煤拉来后倒在街上，这些兄弟帮着把煤从街上挑到储煤的炭房。
挑完一车煤，也就能挣十块二十块，还要三四个人分。
但不干这些又能做什么呢？
有人去卖衣服，有人去当保安，有人在家里面打麻将，然后升级开家庭赌场。
也有人犯罪，被通缉，流落异乡，至今不知身在何方。
　　我自己没有在工厂生活过一天，也没有在体制里讨过饭吃，但这种国营工厂凋敝所带来的影响，
工人从一个社会的领导阶级被边缘化到了四处打散工的境地，这种心理的落差我完全能够理解。
那个时候，从工厂下岗的同学对我说：我们的境遇还不如农民，农民还有土地，有一年四季的收获，
播种时有收获的希望。
但危机之中的工人，或许真的就象国际歌里面唱道的：我们一无所有。
　　2000年前后，我特别想拍一部关于国营工厂，关于中国社会从计划经济到市场经济转型，关于转
型之中有关工人处境的电影。
我写了一个剧本，名字就叫《工厂的大门》。
法国卢米埃尔兄弟发明电影以后，他们拍摄的第一部影片就是把摄影机放在雷诺汽车公司的大门口拍
那些上下班的工人。
我从事的这个行业，最早出现在银幕上的人物是劳动者。
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这是一个双重的伟大的传统。
一方面电影开端于纪录美学，另一方面人类第一次用电影摄影机面对我们真实的生存世界，第一次就
把焦点对准了工人，对准了普通劳动者。
电影史上，有无数这个主题的电影让我激动不已，像《偷自行车的人》。
　　剧本写完之后，我又犹豫起来。
这个剧本写两个年轻人，同一年入厂，在同一个师傅手下干活，同一年成为劳模，也同一年恋爱，几
乎前后生子，但也同一年下岗，同一年在宿舍里面无所事事，打麻将酗酒。
渐渐的孩子大了，两个家庭决定一起去做生意。
他们在市场里面摆了一个服装摊，一起早出晚归经营这个小小的生意。
但随着时间的推移，因为钱的问题两个和睦的家庭开始有了猜忌。
剧本写完之后，我得意了几天。
但是冷静一想，觉得这部电影里面的主题，除了社会层面问题，诸如工人生活困顿之外，还有什么更
多的东西吗？
我觉得工人这样的群体，他们在体制里面的生存经验一定会有更多的可能性。
这个剧本被我锁在抽屉里，一直没有拿出来。
　　2006年底，有一天新闻里讲：成都有一家拥有3万工人，10万家属的工厂“成发集团”，（又名
“420厂”），将土地转让给了“华润置地”，一年之后整座承载了3万职工10万家属生活记忆的工厂
将会像弹烟灰一样，灰飞烟灭，而一座现代化的楼盘将拔地而起。
从国营保密工厂到商业楼盘的巨大变迁，呈现出了土地的命运，而无数工人生生死死、起起落落的记
忆呢？
这些记忆将于何处安放呢？
　　这条新闻提示给我，新中国50年的工业记忆需要我们去面对。
曾经为了让国家富强，个人幸福而选择了计划经济体制，但50年来我们为这个试验而付出的代价是什
么？
那些最终告别工厂，孑然一身又要重新寻找自我的无数个个人，浮现在这条新闻背后。
我一下子感到这是一个巨大的寓言。
从土地的变迁，从计划经济到市场经济，从集体主义到个人。
这是一个关于体制的故事，是一个关于全体中国人集体记忆的故事，我毫不犹豫地去了成都，徘徊在
这家工厂周围，决定一部新电影的拍摄。
　　去成都之后，从飞机场出来，路上可以看到霓红灯下闪烁着的广告牌，上面写着：成都，一座你
来了就不想离开的城市。
有关成都的传说是：这里物价便宜，女人美丽，私生活可以腐朽，生活节奏缓慢。
　　到了工厂所在地草桥子，在420厂边徘徊的时候，我看不到任何的惊心动魄。
在冰冷的水泥铸就的二环路旁边，一边是围墙里面依然需要检查工作证才能出入的厂区。
另一边却是一副世俗的场景。
一排排6层居民楼构成的工人宿舍区里人来人往，灰色的6层楼下面都是改建的小商铺：卖熟食的、发
廊、麻将室。
有拍摄婚礼录像的、也有卖墓地的。
有卡拉OK、也有裁缝铺。
生老病死都可以在这个院子里完成。
到下午3点以后，阳光渐渐变的温和，宿舍区宽阔的街道人头攒动，40多岁不算老也不算年轻的人，和
那些已经满头白发的老人混杂一起，坐在路边开始打麻将，仿佛周围发生的一切都与他们无关。
人生的波澜壮阔都在哗啦啦作响的麻将里面。
这些曾经手握螺丝刀的手，这些曾经目不转睛凝视着车床的眼睛，这些曾经出入在图书馆，实验室的
身影，如今聚集街头，呼啸牌场。
他们会偶尔抬起头望一下我这个过客，然后又把注意力收回到牌桌上。
　　我在这里面穿行，像穿行在一个静止的世界。
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不远处市中心灯火辉煌，CUCCI、阿玛尼、各种各样的品牌店拔地而起，成都有全中国最大的LV专卖
店。
而在宿舍区，这里牌桌上的输赢只是在1块2块之间。
当夜幕降临，人们各自回到家里面，我想这块安静的社区里面又埋藏了多少的不平静。
　　我决定拍一部纪录片，去接近这些师傅的面孔，去了解他们埋藏在内心深处的话语。
在《成都商报》的帮助下，我们连登几天广告，寻找愿意讲述工厂经验的工人。
某一个下午我自己去接热线，当约定的时间到来的时候，那几部红色的话机突然铃声四起，我在慌乱
中一个接一个地接起。
很多电话刚刚接通，那边没说几句话已经哽咽不止。
听筒这边，我分明还能听到对方是在一个寂静的房子里面讲话。
我能够想象，或许他的爱人正在外面打麻将，或许他的儿女这时候正在课堂上为高考拼搏。
而一个孤独的中年人，他一个人坐在自己的房间里，拿起电话拨某个号码的时候，才愿意讲述他长久
以来不能说出的心事。
　　这些工人师傅和更多的中国人一样，他们离开工厂，但还有一个家庭可以接纳他的生活。
每一个人在家庭里面都在尽量地维护家庭的快乐，特别是在年幼的孩子面前他们从来没有眉头紧锁，
他们从来没有把自己的焦虑跟夜不成寐的那些压力变成一种家庭气氛。
每一个家庭还都有餐桌边的欢声笑语，人们在议论昨晚电视剧情节中渡过一个又一个平静的日子。
而在无人的时刻，他们有了眼泪，他们有了无法说下去的故事。
我迅速地登记好了这些想要讲述的工人师傅的名字和他们的联系方法，然后开始了采访。
　　进入到工人师傅的家庭，仿佛回到了70年代末和80年代初，几乎所有家庭的装修都是一致的。
黝黑的水泥地，黄色的双人床，衣柜、立柜、沙发、墙上交叉挂着的羽毛球拍和钉子上挂着的洁白的
羽毛球。
所有的物质都停留在了80年代。
唯一能够提示当代气氛的是孩子们的相片。
那些穿着耐克、染着黄头发，工人师傅的下一代。
他们在照片中冲着我们微笑，无忧无虑。
　　当摄影机面对这些工人师傅的时候，往往他们激情澎湃的讲述都是关于别人的。
我不停地追问：您自己在那个时候在做什么？
几乎所有的工人师傅都在说，你不要问我的故事，我很平淡，没有故事。
50多年的集体生活对一个人的改变，并不是那么容易就能够更改。
在过去，每个工人都认为自己处在集体里面，是这个集体的一部分，是机器上的一个螺丝钉。
而今天，当他们再也不用与其他几千，几万工友穿着同一款工装，同一个时间涌进厂门的时候，当他
们坐在各自的客厅里，去讲述自己的生活的时候，这是一些活生生的个人。
但是把话题带入到个人的讲述，是一个很艰难的事情，它让我知道，过去的体制生活是多么深刻的影
响了一代又一代的中国人。
　　每一次访谈将要结束的时候，都伴随着很长时间的沉默。
在这本书里，白纸黑字，句句都是过往的真实生活。
但是我一直在想：在这些工人师傅讲述之余，在他们停下来不说话的时候，又有多少惊心动魄的记忆
隐没于了沉默之中，可能那些沉默才是最重要的。
　　我相信大家看这本书，也能看到那一片沉默。

Page 4



第一图书网, tushu007.com
<<中国工人访谈录>>

内容概要

本书收录了那些比较珍贵的，讲述质量非常高的工人师傅的访谈。
通过本书的阅读，走进10位真实工人的精神世界。
这10位工人的年龄段不一样，在工厂里面的位置也不一样。
有的是1958年就进厂的老工人，最年轻的有一位是33岁，已经变成电视台的主持人，这里有很大的命
运变化。
而且有工厂的党委副书记，也有一般的装卸工人。
希望通过这本书带给大家一种过去50年计划经济时期工人印记的印象。
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作者简介

贾樟柯，生于1970年，山西省汾阳人。
1993年就读于北京电影学院文学系，从1995年起开始电影编导工作，现居北京。
 
    主要导演作品有《小武》、《站台》、《任逍遥》、《世界》、《东》、《三峡好人》、《无用》
、《二十四城记》，其中《三峡好人》获第63届威尼斯国际电影节最佳影片金狮奖。

    著有《贾想》一书。
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章节摘录

　　第一辑　工人访谈　　关凤久　现在阶级斗争，还得回来干保卫部长　　关凤久简历　　男，77
岁。
　　1958年12月下旬，从东北沈阳111厂迁至成都，参与建设420军工厂。
　　历任保卫科长，政治部副主任，政治部主任，党委副书记兼政治部主任。
　　1984年，任厂顾问，清查“四人帮”　　1986年10月，正式离休。
　　让我惊诧的是，关书记能够熟练地运用各个时代的政治术语进行讲述。
　　他还能清晰地记起事情发生的时间，地点，人物，以及相应的那个时代的独特用语。
比如说他会讲“响应毛主席建设三线的号召”，“参加中朝联合司令部对美帝国主义作战”，他有时
候也会用“与时俱进”“股份制”“###”这样的当代语汇。
　　对一个终身从事“政工”工作的干部来说，或许他就生活在这样的词汇和信仰里面。
他是我采访过的职务最高的工厂领导，1958年工厂从沈阳迁到成都的时候他已经是保卫科长，对于“
保密工厂”来说，保卫科长的重要性可想而知。
　　在别人的描述里面，曾经有过关于他的种种传言。
有一位师傅跟我说，他记得60年代的一场火灾，当工厂蔓延大火的时候，关书记拔出手枪冲天鸣枪，
三声枪响后，打断了高压线。
当我求证这个传言的时候，他笑一笑说那不是真实的。
　　采访时，我想在他滴水不漏的讲述背后，又埋藏着怎样的个人情感？
他对“成发集团”的命运变迁，始终抱着理解和乐观的态度。
他说：这是时代的进步发展，我们所奋斗的一切就是为了今天的经济繁荣。
　　在“成发集团”和“华润置地”的土地交接仪式上，又一次见到了关书记。
他站在一行退休的老干部里参加仪式，这个仪式跟他参加过的无数个会议一样，还是“台上台下，领
导讲话”，但不一样的是？
　　我选择在部队的俱乐部跟他谈话，在这个空空的，落满灰尘的千人俱乐部里面，有军事化的痕迹
：有坦克导弹的图片，有刚挂起来的标语。
他对这样的空间显得非常熟悉，从容、镇定。
或许此时他能够回忆起，他坐在主席台在万人大会上讲话的宏大场面。
　　贾樟柯：你是从东北过来的吗？
　　关凤久：我是1958年12月下旬从东北过来的。
我们420厂是1958年10月18号正式动工的，我来的时候刚刚建。
　　贾樟柯：我们先谈一下420厂的来龙去脉好吗？
国家为什么要建这样一个大型的企业，它是怎么建立起来的？
　　关凤久：这是按毛主席的战略部署，要把军工企业靠近三线，靠山隐蔽。
我们原来的军工企业、飞机工业都在东北，抗美援朝的时候那是前线，所以考虑到整个战略部署，就
是往大西南里建厂。
　　1956年开始在西南选厂址时，绵阳、德阳、江油、甚至甘肃的兰州，张掖那条线都去选了，最后
定下来在成都。
420厂1958年大跃进时上马，同时在成都还建立了132飞机厂，我们是发动机厂,两个厂子是要配对的。
420厂是10月18号开始建的，那时候要求要快，100天要把这个厂房建成。
我们贯彻“三边”的方针，就是：边设计，边建设，边实施。
我们沈阳111厂迁过来包建这个厂，原来我们是飞机发动机修理厂，抗美援朝的时候修理米格15飞机，
那些修好的飞机就直接参加中朝空军司令部对美帝国主义作战。
在沈阳是11月3号开的动员大会，说我们111厂要包建成都的420厂，60%的人员要迁到这个新厂去。
设备也要按比例来分，搬到成都去。
逐渐地动员工人、技术人员、干部往西南迁。
我是12月下旬第一批就过来的，因为当时我是保卫科长，那时要调查周围的环境、人口状况。
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领导里有副厂长，一个总工程师，他们比我来得还早一点。
　　贾樟柯：60%的111厂的职工大概人数有多少？
他们只是工人自己过来还是整个家庭都迁过来呢？
　　关凤久：整个家庭都要迁过来，从东北到大西南嘛，要在成都扎根下去。
迁过来的工人、干部、各类技术人员都是按60%的比例选择的，那时候大概有四千多人陆续到了成都
。
　　贾樟柯：这么多人一起过来，动员工作好做吗？
　　关凤久：绝大多数都来了。
50年代人的觉悟比较高，又经过抗美援朝，一动员，绝大部分都是毫无顾忌，打起背包就出发。
人先来，逐渐家属跟着来，最需要的是工具制造的工人，他们是先行部队。
那时的宝成铁路1959年1月塌方，他们就通过水路从沈阳到大连，从大连到上海，从上海坐轮船经过、
武汉、重庆到这儿的。
他们那批来的主要是工具车间的，1月12号第一批到达，大约几百个人。
　　贾樟柯：第一批人，这么曲折地过来，这几百号人路途真远。
　　关凤久：是啊，没有办法，因为他们要做生产准备工作，做工具，做模具，做家具，做刀具，他
们就来了。
那时候住厂房、住库房很艰苦，通长的大铺，就在大厂房里睡。
　　贾樟柯：你刚来双桥子时是什么环境？
　　关凤久：那时候双桥子到处是稻田、坟包子，高高低低，小丘陵似的。
那时候厂房刚建，还没有修围墙，市民都跟我们大道来回走，就感觉猪马牛羊都在这儿，给保卫工作
都带来了很大的困难。
设备拉来了以后露天一放，弄一个苫布一盖，，我们要昼夜巡逻，保卫设备安全。
　　贾樟柯：刚才你说曾经选过德阳、张掖，为什么勘察了那么多地方，定下来在成都？
　　关凤久：那个时候要承受这么大的军工企业，那些城市供应不行，粮食、蔬菜、宿舍、建筑材料
的供应跟不上。
一个厂子生产的材料要往里运，产品要往外运，那些城市交通都不适合，所以就选在成都周边。
那时候我们420厂选在成都东郊，造飞机的132厂选在西郊。
　　贾樟柯：你做保卫工作，当时情况复杂不复杂？
　　关凤久：复杂。
有敌对势力，周围牛市口的家属被杀、被拐的人很多，我们都了解。
　　贾樟柯：是咱们的工人家属？
　　关凤久：周围的，不是我们的。
我们的也还好一些，因为我们是军工企业啊，工人都是经过严格政审的。
主要是厂周围环境乱，当然内部职工也有不法的。
1960年我们搞新品试验，又清理出去一批不适合在国防单位呆的人，当时国家下了一个文件，有些人
不适合在我们厂待，就清理出去，我们是保密厂。
　　贾樟柯：那咱们这个厂围墙是哪个时候修好的？
　　关凤久：这个围墙大概是1961、1962年修的，当时蒋介石叫嚣要###，那时候才修好的。
　　贾樟柯：我这几天采访其他工人，跟他们说我今天会来采访您，他们有一个很深的记忆，说60年
代有一场火灾，你在关键时刻一枪把高压线给打断，你还记得这个事吗？
　　关凤久：着火的事是这样的，那时我们厂房是大草棚，基建部门的一个工人捡了焦炭放在床底下
点着取暖，那时天气有点凉，放在床底下就引来了大火，把整个厂房，建筑工人住的工棚子，一下子
烧了，火烧联营。
那天正好刮大风，把周围邻居的房子都给烧了，我们那时候叫火烧联营，确实记得的。
　　贾樟柯：那你当时真的有打枪吗?　　关凤久：没。
　　贾樟柯：这是传奇了。
　　关凤久：当时我确实没有打过枪。
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　　贾樟柯：在你的记忆里，420厂最忙碌、生产最火热的时候是什么样子的？
　　关凤久：最火热是建厂的时候，没有运输工具，自己人上三砖厂背砖，十块、八块；用小推车推
；担的，挑的，拉的，背的都有，这是建厂的时候。
后来是修建铁路，，修铁路专用线，组织一个建厂大队帮着弄。
军区派了一个警卫连，运输连车队来帮忙。
到试制的时候，我们搞地对海的导弹，叫75号机，那个时候都是睡到车床旁边，包括我们厂后来的书
记，后来当了三机部副部长的崔光伟（音），都是昼夜跟，连轴转，直到试制成功。
　　贾樟柯：当时有苏联专家帮着？
　　关凤久：当时个别的有，搞75号机的时候。
沈阳那边有苏联专家，75号机试制完后。
过了没多久，我们就跟赫鲁晓夫闹翻了，他就把苏联专家撤了。
我们这儿他们根本就没有来。
　　贾樟柯：那这个厂在“文革”时有没有停产？
　　关凤久：在“文革”的时候就闹起来了，“文革”不生产飞机发动机，自己装黑白电视。
工人不上班，都开玩笑说这叫“8912部队”，就是八点钟来，九点钟都跑了。
厂里没有人，基本都没人。
我们那时候当警卫干部，“文革”的时候受冲击很大，我本身就是保卫科长，后来当保卫处长、保卫
部长。
“文革”刚开始，我被派到二厂当党委书记，当了没多长时候，动员搞“文革”，几天以后，厂里领
导说不行，现在阶级斗争，你还回来干你的保卫部长。
但造反派闹起来以后，我们这些人首先受冲击了。
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